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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,

местами дождь, ветер северо-восточный.
Температура:

ночью 0, +5, днем +7, +12.

Свободных квартир нет.

Надо строить новые

Проблема ветхого жилья воз-
никла давно. Считалось, что в пер-
вую очередь надо строить заводы,
а уже потом дома. Так и было, но
строители всегда чуть-чуть запаз-
дывали. Поэтому и сейчас в Во-
логде тысячи людей остаются в
многоквартирных домах, постро-
енных еще при Сталине, если не
раньше. В одних таких домах жить
просто неприятно и неудобно, в
других - еще и опасно.

Сейчас в Вологде 512 аварий-
ных и ветхих домов общей пло-
щадью 145 тысяч кв. метров. До
недавнего времени город мог
лишь «латать дыры» - находить
жилье для людей, переживших
аварию, вроде той, что случи-
лась на улице Прокатова. С каж-
дым годом это становилось все
труднее: в Вологде приватизи-
ровано 90% всей жилплощади.
Найти новую квартиру в старом
доме - непросто, купить в новом
доме - дорого, а сам город новые
дома не строил.

Изменить ситуацию способен

Федеральный закон № 185 «О
Фонде содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального хо-
зяйства». Он позволяет Вологде
получать крупные средства из
бюджета страны. При одном усло-
вии: софинансирование. Государ-
ственные деньги можно тратить
лишь тем, кто готов платить свои.

До недавнего времени зара-
ботать закону № 185 в полную
силу мешало отсутствие коорди-
нации между различными пред-
ставителями городской власти.
Чтобы работа наладилась, в ны-
нешнем августе при участии Гу-
бернатора Вячеслава Позгалева
была создана Объединенная ко-
миссия по развитию Вологды. Ее
возглавил Евгений Шулепов.
Одно из очередных заседаний
было посвящено расселению
ветхого и аварийного фонда и
строительству муниципального
жилья.

Разговор о будущем

в здании архива

Заседание Объединенной ко-
миссии состоялось 10 сентября

в новом здании городского архи-
ва по улице Гоголя, 13-а. Но в
этот день говорили не о про-
шлом, а о будущем. Чтобы раз-
говор был максимально конст-
руктивным и полезным, Евгений
Шулепов пригласил всех, кто
причастен к строительству в Во-
логде: руководителей департа-
ментов Администрации города,
депутатов городской Думы и об-
ластного Законодательного Со-
брания, представителей Прави-
тельства области. Когда обсуж-
дение проходит в таком форма-
те, никакие отговорки и кивания
на отсутствующих чиновников
невозможны.

Строить жилье для расселе-
ния аварийных домов будут пре-
имущественно в Прилуках. Про-
ект планировки появится к концу
года. Сейчас уже есть докумен-
тация на три дома по улице Кол-
хозной общей площадью 3200
кв. метров. Муниципальное жи-
лье появится и в других районах
Вологды, где есть свободные
участки. Составлена документа-
ция для строительства еще двух
домов - 50-квартирного по Ста-

рому шоссе и 60-квартирного во
Флотском поселке.

Важным отличием выездного
заседания от прежних меропри-
ятий на «жилищную тему» были
постоянные вопросы председа-
теля комиссии Е.Б.Шулепова. Он
просил уточнить, сколько квар-
тир будет получено в этом году.
А сколько в следующем? И глав-
ное: заложены ли необходимые
деньги в бюджет города, чтобы
получить федеральные средства
по 185-му закону? Расчет прост:
на один вологодский рубль по-
ступает один московский. Всего
из федерального и областного
уровня в город поступит 307
миллионов рублей. Еще 135 мил-
лионов заложено в бюджете го-
рода. Что же касается квартир,
то в этом году будет сдано 40 в
двухкорпусном доме на улице
Образцова и около двухсот пяти-
десяти квартир в 2009 году.

Конечно, это не так и много.
Ведь сейчас социальная очередь
в городе - 8602 семьи. Но впер-
вые за многие годы дело сдвину-
лось с мертвой точки.

Образцовые дома

Заседание комиссии продол-
жилось на улице Образцова. Там
строится два жилых дома общей
площадью 2000 кв. метров.

Еще в августе по стройпло-
щадке ездили бульдозеры и эк-
скаваторы, а уже сегодня мож-
но заглянуть в будущие кварти-

ры. В каждом корпусе их будет
20. Стены и перекрытия из лег-
ких блоков монтируют работни-
ки Вологодского завода строи-
тельных конструкций и дорож-
ных машин. Такие дома нельзя
вытягивать на девять этажей.
Но, когда высота два-три эта-
жа, они столь же прочны, как и
«панельки». А стоят вдвое де-
шевле, чем другое новое жи-
лье.

Строители обещали сдать
первый корпус в конце октября.
Вторая очередь будет сдана 15
ноября.

Глядя на новенькие корпуса
улицы Образцова, хочется об-
легченно вздохнуть: работа на-
чалась. Лишь бы удалось сохра-
нить атмосферу согласия и дух
общего дела. Только это дает
шанс, что древняя Вологда лет
через пять-семь перестанет
быть ветхим городом. И больше
не будет им никогда.

Скорая помощь

для медиков

Кроме жителей аварийных
домов, есть в Вологде немало
людей, мечтающих о более
удобном и выгодном жилье, чем
съемная комната. Среди них не-
мало врачей и учителей, воспи-
тателей детсадов и медсестер.
Особая проблема с врачами:
наш город их не готовит. Меди-
ки приезжают из Ярославля или
Архангельска и не могут найти

ВАЖНО

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ -
ветхое и аварийное жилье
В Вологде есть люди, почти не отличающиеся от остальных жителей.

Они работают, учатся или живут обычными пенсионерскими заботами.

Но когда они приходят домой, их жизнь наполняется тревогой. Они с опаской

передвигают тяжелую мебель и стараются двигаться как можно осторожней.

Они засыпают, надеясь, что их дом под утро будет целым. А если и случится

беда, то пусть, как 9 сентября на улице Прокатова, обойдется без жертв

и жильцы успеют покинуть осевшее здание, собрав пожитки.

жилье. Эти люди были бы рады
жить и в общежитиях - существу-
ет 126 заявок. Но у города своих
общежитий нет, есть лишь 43
разных помещений, используе-
мых под комнаты.

При этом на Окружном шос-
се, 7 стоит практически пустое
трехэтажное здание. Оно было
построено как управление капи-
тального строительства ГПЗ, но
предприятию не пригодилось.
Половину первого этажа теперь
занимает филиал станции ско-
рой помощи. Не раз предлага-
лось переоборудовать эти этажи
в общежития для медиков, но
здравая идея тонула в согласо-
ваниях.

Члены Объединенной комис-
сии посетили этот адрес на сле-
дующий день после основной
встречи. И единогласно пришли
к выводу - необходимо филиал
«скорой» перевести на Пошехон-
ское шоссе, а в этом здании сде-
лать служебное жилье для бюд-
жетников, надстроив еще один,
мансардный этаж. Получится
общежитие частично малосе-
мейного типа, частично моло-
дежное на двести человек. Ре-
шение вопроса будет зависеть
от согласительных процедур при
формировании бюджета города
2009 года. По самому оптимис-
тичному сценарию первые учи-
теля и врачи получат новые квар-
тиры под конец следующего
года.

Александр АНИСИМОВ.

Все вышеперечисленные
признаки являются характер-

ными составляющими депрес-
сии. 90 процентов людей, по-
кончивших жизнь самоубий-

ством, страдали, как минимум,

одним психическим заболева-
нием. К этим болезням можно

отнести депрессию, наркоти-
ческую и алкогольную зависи-
мость. Случаев суицида, при-

ведших к смерти, в нашем ре-

гионе на 40 процентов больше,
чем в среднем по России. За

последние четыре года показа-
тели гибели людей от психи-
ческих болезней на Вологодчи-

не выросли на 1,3 процента.
Это далеко не все факты неуте-
шительной статистики. По дан-

ным социологического иссле-
дования, каждый шестой жи-
тель региона страдает невро-

тическими расстройствами,
каждый четвертый - тревогой и
депрессией. На начало 2008

года тридцать две тысячи жите-
лей Вологодской области при-

знаны психически нездоровы-
ми, и треть из них - дети.

Недавно в пресс-центре ИА
«Севергазмедиа» прошла пресс-
конференция, посвященная под-

готовке к Всемирному дню психи-
ческого здоровья, который отме-
чается ежегодно 10 октября. Ее

участниками стали начальник де-
партамента здравоохранения
Александр Колинько, главный

психиатр области Ольга Фалале-
ева, архиепископ Вологодский и
Великоустюжский Максимилиан.

Окончание на 6-й странице.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Здоровая душа - счастливая жизнь
Задумывались ли мы когда-нибудь о том,

что является причиной долговременной потери

настроения, апатии, раздражительности, чувства

тревоги и к каким последствиям приводят эти

душевные расстройства? Многие вологжане

мирятся с подобными нарушениями душевного

равновесия. А зря.

 Владыка МАКСИМИЛИАН, Ольга ФАЛАЛЕЕВА и Александр КОЛИНЬКО
(справа налево) уверены, что забота о психическом здоровье человека -
это проблема, которую можно решить только совместными усилиями.

14 СЕНТЯБРЯ -
ДЕНЬ ТАНКИСТА

УВАЖАЕМЫЕ ВОЛОГЖАНЕ,
ВОИНЫ И ВЕТЕРАНЫ ТАНКОВЫХ ВОЙСК!

Поздравляю вас с праздником - Днем танкиста!
История танковых войск тесно переплетена с историей стра-

ны и Вооруженных Сил. Танкистами вписано много ярких стра-
ниц в военную летопись России. В годы Великой Отечественной
войны танкисты проявили массовый героизм и отвагу. За совер-
шенные подвиги 1142 танкиста стали Героями Советского Союза,
более 200 - полными кавалерами ордена Славы, сотни тысяч на-
граждены орденами и медалями.

Многие поколения вологжан в разные годы проходили воинскую
службу в танковых частях и подразделениях, достойно продолжая
славные традиции героев-фронтовиков. Своим ежедневным рат-
ным трудом они вносят конкретный вклад в повышение боевой го-
товности войск, укрепление обороноспособности страны.

Хочу выразить слова благодарности и признательности ны-
нешнему поколению вологжан, проходящих службу в танковых
войсках, за честное исполнение воинского долга и пожелать все-
го самого наилучшего, успехов в боевой учебе и освоении слож-
ной техники, в достижении новых высот мастерства.

Особые слова благодарности - ветеранам танковых войск. Вы
всегда верны своему воинскому призванию и в любую минуту го-
товы с честью выполнить возложенные на вас задачи. Крепкого
вам здоровья, счастья, благополучия, бодрости и оптимизма!

С праздником, уважаемые вологжане!
Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

О ГЛАВНОМ

РОССИЯ БУДЕТ
ПЕРЕВООРУЖАТЬ АРМИЮ,
УЧИТЫВАЯ ИТОГИ КОНФЛИКТА
С ГРУЗИЕЙ

Об этом заявил Президент РФ Дмитрий Медведев в четверг
на совещании, посвященном развитию Вооруженных Сил РФ.

«Теперь мы должны сконцентрироваться на вопросах переосна-
щения вооружений, мы будем делать это последовательно и тща-
тельно и исходя из тех соображений, исходя из тех проблем, кото-
рые в том числе возникли в последнее время. Вне всякого сомне-
ния, на эти решения повлияли и кризис на Кавказе, агрессия Грузии
и ее продолжающаяся милитаризация. В любом случае это ставит
задачу, которую я сейчас сформулировал, в число высших приори-
тетов государства на ближайшие годы», - подчеркнул Медведев.

РОССИЯ НЕ БУДЕТ ПОКУШАТЬСЯ
НА СУВЕРЕНИТЕТ БЫВШИХ
РЕСПУБЛИК СССР

«У нас нет никаких желаний и оснований покушаться на су-
веренитет бывших республик СССР, - сказал премьер-ми-
нистр РФ Владимир Путин на встрече в четверг с участниками
международного дискуссионного клуба «Валдай». - Как бы ни
пугали ситуацией на Северном Кавказе, все же понимают, что
никакой трансляции на Европу не будет. У нас нет никаких
имперских амбиций». При этом премьер подчеркнул, что су-
ществование СССР было прекращено во многом именно по
российской инициативе. «Если не было бы позиции России,
то СССР существовал бы до сих пор», - заявил глава Прави-
тельства.

Один из иностранных участников международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» спросил на встрече с премьером, почему рос-
сийские войска, которые были введены в Южную Осетию, повели
себя таким образом в отношении Грузии.

«Меня ваш вопрос не удивляет. Меня удивляет другое - насколь-
ко мощной является пропагандистская машина Запада. Это потря-
сающе, удивительно! Это ни в какие ворота не лезет, но тем не ме-
нее пролезает», - сказал на это Путин.

Он вновь подтвердил, что ответ России на агрессию Грузии про-
тив Южной Осетии был адекватным, поскольку против мирного на-
селения грузинские войска применяли тяжелую артиллерию.

«Вы что, хотите, чтобы мы там размахивали перочинным ножич-
ком? Что такое адекватное применение силы, когда против нас ис-
пользуются танки и тяжелая артиллерия? Мы должны были из ро-
гатки стрелять? И следовало (грузинским войскам) ожидать, что они
получат по морде как следует», - сказал Путин.

РИА «Новости».

ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС

УТВЕРЖДЕНЫ ОСНОВНЫЕ
НАПРАВЛЕНИЯ
СОТРУДНИЧЕСТВА

В ходе официального визита делегации Правительства
Вологодской области в Республику Беларусь между мини-
стерством лесного хозяйства Республики Беларусь и де-
партаментом лесного комплекса Вологодской области ут-
верждены основные направления сотрудничества на пери-
од 2008 - 2010 гг.

Сотрудничество будет реализовано по ряду стратегических
направлений, таких как лесное хозяйство, лесная промышлен-
ность и биоэнергетика, лесная наука и подготовка кадров, пра-
вовые и административные аспекты управления лесами.

В ближайшее время предусматривается обмен опытом по ука-
занным вопросам, установление прямых рабочих контактов меж-
ду лесохозяйственными и научными организациями, обмен дей-
ствующими нормативными документами, сотрудничество в об-
ласти развития предпринимательства.

Департамент лесного комплекса.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ДВЕ ПОБЕДЫ
И ОДНО ПОРАЖЕНИЕ

Как мы уже сообщали, на Параолимпийских играх в Пекине в
соревнованиях по настольному теннису в составе сборной Рос-
сии выступает вологжанин Вадим Бузин.

По имеющейся у нас информации, в своей отборочной группе
он победил соперника из Коста-Рики - 3:2, Южной Африки - 3:0 и
уступил спортсмену из Дании.

Заняв второе место в группе, Вадим вышел в четвертьфи-
нал.

Петр НЕПРЯХИН.

Очередное заседание Объеди-
ненной комиссии по развитию
Вологды под руководством
Евгения ШУЛЕПОВА было
выездным - на строительной
площадке наглядно можно
убедиться в том,  как обстоят
дела.
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- Игорь Николаевич, полагаем,
уместнее начать наш разговор с
«введения в тему». Какую сель-
скохозяйственную технику выпус-
кает на сегодняшний день ПО
«Гомсельмаш»?

- Это самоходные зерноубороч-
ные и кормоуборочные комбайны и
комплексы, прицепные кормоубо-
рочные комбайны, навесные косил-
ки-измельчители, прицепные и полу-
навесные косилки-плющилки, полу-
прицепные картофелеуборочные
комбайны и другая сельскохозяй-
ственная техника.

Думаю, что вологодские сельхоз-
производители с нашей продукцией
отчасти уже знакомы. Каждый год ПО
«Гомсельмаш» принимает участие в
выставках, которые проводятся в об-
ласти. В частности, в августе 2007
года на полях Кирилловского райо-
на прошла презентация зерноубо-
рочного комплекса КЗР-10. А в июне
2008-го мы участвовали в выставке
«День поля», где были представлены
комплексы на базе универсального
энергосредства. К примеру, там был
представлен посевной агрегат, со-
стоящий из УЭС-2-280 и сеялки
«Амazone» шириной захвата 6 мет-
ров, а также кормоуборочный комп-
лекс КГ-6, предназначенный для ска-
шивания зеленых и подбора из вал-
ков подвяленных, сеяных и есте-
ственных трав с измельчением и по-
грузкой в транспортные средства.
Кроме того, вологжане смогли по-
знакомиться с зерноуборочным ком-
плексом КЗР-10, предназначенным
для уборки зерновых колосовых
культур прямым и раздельным спо-
собом. Комплекс производит срез
или подбор хлебной массы, обмо-
лот, сепарацию зерна, сбор и выг-
рузку зерна из зернового бункера,
сбор и выгрузку половы из бункера,
укладку соломы в валок или разбра-
сывание измельченной соломы по
полю.

Хочется отметить, что практика
применения комплексов машин на
базе универсального энергосред-
ства показала, что каждый из них об-
ладает достоинствами современных
специализированных самоходных
комбайнов, так как сочетает в себе
высокую производительность с вы-
соким качеством уборки.

- Насколько эта техника спо-

собна конкурировать с техникой
других производителей?

- Я уверен, что наша продукция не
уступает ей. К примеру, «Полесье-
1218». Эта машина по своей мощно-
сти намного превосходит своих
предшественников, имеет пропуск-
ную способность 12 кг/с и произво-
дительность по зерну 18 тонн в час,
по мощности и другим техническим
параметрам не уступает немецким и
американским аналогам. При этом
комплексы «Полесье» обеспечивают
низкие удельные затраты на уборку
и быструю окупаемость. Наш само-
ходный кормоуборочный комбайн

«Полесье-600» признан лучшей ма-
шиной 2007 года для кормозаготов-
ки и удостоен высшей награды выс-
тавки - Гран-при. Комбайн имеет со-
временный дизайн, оснащен двига-
телем мощностью 235 л.с., камнеме-
таллодетектором для защиты рабо-
чих органов от посторонних предме-
тов, а четыре гидросистемы обеспе-
чивают легкое управление из каби-
ны всеми механизмами, стабиль-
ность и качество уборки кормов.

Наш комбайн КЗС-7 сконструиро-
ван специально для уборки полей
урожайностью до 35 центнеров с гек-
тара. Это интересно для тех регионов,

где урожай зерновых не превышает
этот показатель. Кроме того, бело-
русский комбайн отличается эконо-
мичностью и удобен в управлении.

- Игорь Николаевич, теперь
практический вопрос: к кому и
куда обращаться тем, кто заинте-
ресовался продукций ПО «Гом-
сельмаш», хочет узнать о ней под-
робнее и обсудить вопросы ее
приобретения?

- Начну с того, что в результате
плодотворного сотрудничества ПО
«Гомсельмаш» и ООО «Агроснаб Во-
логодский» на поля области уже вы-
ходит более 15 комплексов машин,
благодаря которым сельхозпредп-
риятия получают лучшие урожаи зер-
новых, кормовых и технических куль-
тур. Кроме того, в хозяйствах облас-
ти работают 12 комплексов на базе
УЭС 2-280.

В СПК «Мяксинский» Череповец-
кого района, например, на подборе
трав этот комплекс заготовил 11500
тонн зеленой массы. На сегодня он
работает в зерновом варианте и на-
молотил более 600 тонн зерна. По
окончании зерноуборки председа-

ВАЖНО

«ГОМСЕЛЬМАШ»: НАДЕЖНОСТЬ, КАЧЕСТВО, УДОБСТВО
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сельскохозяйственная техника ПО «Гомсельмаш» неизменно занимала лидирующие

позиции на рынке благодаря тому, что ее непременными спутниками всегда были

качество, надежность и удобство в эксплуатации. Сегодня объединение производит

одновременно более 25 наименований машин и агрегатов. Они образуют

технологически взаимосвязанный ряд и используются для всех видов

сельскохозяйственных работ, начиная с апреля и по октябрь. Более половины этих

машин - это новая техника современного уровня, способная конкурировать со своими

импортными аналогами.

Что предлагает сегодня селянам ПО «Гомсельмаш» и в чем преимущества

производимой им сельскохозяйственной техники, рассказывает региональный

представитель предприятия Игорь КОВАРДА.

тель А.К.Николаев, по его словам,
планирует использовать комплекс на
втором укосе трав.

Еще один пример. В СПК «Хохле-
во» Вологодского района, со слов
председателя В.П.Круглова, в весен-
ний период, навесив на УЭС сеялку (6
м), они с помощью комплекса засея-
ли 550 га. Это заменило работу трех
тракторов с сеялками. Комплекс хо-
рошо показал себя на заготовке си-
лоса, с его помощью убрано 7000
тонн зеленой массы. В сравнении с
монокомбайнами эта машина затра-
чивает меньше топлива и задейство-
вана в кормо- и зерноуборочном се-
зонах. При использовании универ-
сального комплекса ощутима эконо-
мическая эффективность машины:
она загружена от весны до осени, да
и работает на ней один механизатор.

У нас есть отзывы механизато-
ров, работающих на таких комплек-
сах. Так, например, Ю.В.Теребов,
поделившись впечатлениями, отме-
тил, что на комплексе можно про-
ехать даже там, где пройдет далеко
не каждый трактор. У него ведь пол-
ный привод да и бесступенчатая гид-

ротрансмиссия. На подборе трав
ему валок сдваивали с двух Е-281.
Хорошо работает металлодетектор,
столько раз он спасал измельчитель
от попадания металла. Механизато-
ры отмечают эффективную работу
зернового варианта: привод режу-
щего аппарата - «шумахер», установ-
лен камнеуловитель, достигается
чистый обмолот зерна, достаточный
объем бункера, который составляет
7 кубических метров.

В Вологодской области партнером
«Гомсельмаша» является ООО «Агро-
снаб Вологодский», где можно полу-
чить подробную консультацию специ-
алистов по всему спектру выпускае-
мой техники. «Агроснаб Вологодский»
также осуществляет весь спектр услуг
по предпродажной подготовке, прово-
дит обучение специалистов, знакомит
с правилами работы и техники безо-
пасности, производит гарантийное и
сервисное обслуживание.

Адрес:
ООО «Агроснаб Вологодский»:

г. Вологда,
ул. Преображенского, 22,

тел. 53-30-11.

ГОЛУБАЯ МАГИСТРАЛЬ

ТРУБА УСТРЕМИЛАСЬ К ОКЕАНУ
После недавней реструктуризации бывший «Севергаз-

пром» работает теперь в новом качестве и с новым назва-
нием - ООО «Газпром трансгаз Ухта». Коллектив полностью
сосредоточен на основном виде деятельности - транспор-
тировке природного газа по магистральным газопроводам.
Нынче планируется нарастить объем транспортировки на
10 миллиардов кубометров в сравнении с 2007 годом и
выйти на 127 миллиардов.

Результат работы «Газпром трансгаз Ухта» за 8 месяцев года
подтверждает, что это реальная задача. План газовики выполни-
ли с превышением задания на 8 процентов - по газотранспорт-
ной системе передано потребителям 86 миллиардов кубометров
газа при запланированных 80 миллиардах.

Начиная с 2000 года коллектив постоянно наращивал объем
транспортировки. Динамика эта вполне показательная, цифры
внушительные: 82 миллиарда кубометров в 2000 году и более 117
миллиардов в 2007 году. Общий прирост за восемь лет - более
35 миллиардов кубометров.

Такие темпы увеличения производительности газотранспорт-
ной системы - результат серьезной работы коллектива по техни-
ческому перевооружению производства. Масштабная реконструк-
ция идет здесь с 1999 года и достигла своего максимума в после-
дние четыре года, что положительно сказалось на результатах.

Большим стимулирующим фактором в работе стало начало
строительства газопровода «Бованенково - Ухта». Газовики хо-
рошо понимают стратегическое значение этого проекта. Поэто-
му уже сегодня коллектив ведет активную подготовку к началу
работы на новой магистрали. Для эксплуатации строящегося га-
зопровода созданы новые подразделения - Печорское и Ворку-
тинское линейно-производственные управления. Идет подготов-
ка и прием на работу специалистов. Утверждены долгосрочные
программы их подготовки совместно с вузами. Планируется рас-
ширить центр обучения кадров, сформировать в нем новые учеб-
ные группы по подготовке рабочих.

Реализация проекта строительства газопровода «Бованенко-
во - Ухта» стремительно набирает темпы. Сейчас на будущую
трассу завозятся строительные материалы, поступает труба. Со-
оружается переход через Байдарацкую губу, строится автомо-
бильная дорога от Воркуты на север в направлении побережья
Байдарацкой губы. В октябре начнутся сварочные работы на су-
хопутном участке будущей магистрали.

В перспективе, с вводом в эксплуатацию и выходом на проект-
ную мощность газопроводов «Бованенково - Ухта» и «Починки -
Грязовец», объем транспортировки вырастет более чем вдвое и
в 2020 году достигнет 267 млрд. кубометров. А это значит, что
предприятие войдет в тройку лидеров среди газотранспортных
подразделений «Газпрома».

Ирина ВЛАДИМИРОВА.

ПРОЕКТ

«СЕВЕРСТАЛЬ» ВОЗВЕЛА
СЕРВИСНЫЙ МЕТАЛЛОЦЕНТР

«Северсталь» запустила еще одно новое предприятие.
В начале сентября состоялось торжественное открытие
сервисного металлоцентра «СМЦ-Колпино». Он уникален
тем, что будет поставлять продукцию сразу для трех дина-
мично развивающихся отраслей - автомобильной, маши-
ностроительной и судостроительной. Пуск центра приуро-
чили к Дню Колпина - города, где «Северсталь» реализова-
ла уже третий свой проект.

Центр базиру-
ется на питерской
промышленной
площадке «Се-
верстали», рядом
с листопрокат-
ным цехом (ЛПЦ)
№ 3, с которого
будет постав-
ляться сырье, то
есть стальной
прокат. Строился
он всего полтора
года, сумма инве-
стиций - 50 млн.
долларов. Чис-
ленность персо-
нала - 150 чело-
век. На проектную
мощность (а это

80 тысяч тонн металла в год) предприятие должно выйти уже к
середине 2009 года, окупится проект через 5 лет.

Что собой представляет «СМЦ-Колпино»? Здесь возведен це-
лый комплекс по переработке толстого листа, включающий в себя
уникальные по своим техническим характеристикам агрегаты:
линию консервации металлопроката, линию сварки балок, агре-
гаты плазменной резки. Уникален комплекс и тем, что на нем мож-
но обрабатывать стальные листы практически любого размера -
до 5 метров шириной и 18 - длиной.

- «Северсталь» в рамках своей стратегии построила на кол-
пинской площадке металлокомплекс, который наряду с нашим
Ижорским трубным заводом будет выпускать продукцию с высо-
кой добавленной стоимостью, - отметил на торжественной це-
ремонии открытия генеральный директор ЧерМК, руководитель
дивизиона «Северсталь Российская Сталь» Анатолий Кручинин.
- Причем так же, как и ИТЗ, предприятие в основном будет рабо-
тать на подкате еще одного нашего производства - ЛПЦ-3 Чере-
повецкого меткомбината. Мощности сервисного металлоцентра
рассчитаны на обеспечение продукцией глубокой переработки
исторически важных отраслей экономики северной столицы и
Северо-Запада.

Первыми покупателями продукции металлоцентра станут пе-
тербургские судостроители и машиностроители. Как заявил ге-
неральный директор ЗАО «Северсталь СМЦ-Колпино» Юрий Би-
личенко, его предприятие уже имеет целый портфель контрак-
тов: «Первый контракт мы заключили со Средне-Невским судо-
строительным заводом, он небольшой, около 200 тонн обработ-
ки металла в месяц, но для судостроителей мы заготовили уже
около 2 тысяч тонн металла». Назвал Биличенко и некоторых дру-
гих потребителей, в частности, Тверской экскаваторный завод,
Выборгский судостроительный завод, «Нева Металл трейд». По
его словам, в 2009 году предполагаемый объем выручки должен
достигнуть 800 млн. рублей.

Металлопереработка - направление перспективное, поэтому
«Северсталь» намерена его развивать и дальше. Анатолий Кру-
чинин сообщил, что компания планирует построить второй СМЦ
во Всеволожске, соответствующее соглашение с правительством
Ленинградской области может быть подписано в ближайшее вре-
мя. «Продукция нового предприятия будет ориентирована на нуж-
ды автопрома», - пояснил руководитель дивизиона «Северсталь
Российская Сталь». Он пока не стал уточнять сроки реализации и
мощность этого нового проекта, но сообщил, что объем инвес-
тиций будет сопоставим с суммой, затраченной на первое пред-
приятие «СМЦ-Колпино».

Размещение ме-
таллоцентра, наце-
ленного на авто-
пром, во Всеволожс-
ке не случайно.
Именно здесь нахо-
дится завод Ford,
кроме того, в Ленин-
градской области
сейчас строится за-
вод по производству
автомобильных ку-
зовов Stadco.

Сергей ПАВЛОВ. Сервисный металлоцентр «СМЦ-Колпино».

Генеральный директор ЧерМК, руководи-
тель дивизиона «Северсталь Российская
Сталь» Анатолий КРУЧИНИН:
«Металлокомплекс уникален тем, что на нем
можно обрабатывать стальные листы
практически любого размера».

На встрече с представителями деловой общественности областного центра депутат Государственной Думы, секретарь политсовета
регионального отделения партии «Единая Россия» Георгий ШЕВЦОВ отметил, что в России в последнее время наметился реальный
сдвиг для благоприятного развития малого и среднего предпринимательства.
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АДепутат

Государственной Думы,

секретарь политсовета

регионального

отделения партии

«Единая Россия»

Георгий Шевцов

встретился

с представителями

деловой

общественности

областного центра:

предпринимателями,

членами Клуба деловых

людей Вологды

и регионального

отделения

общественной

организации

«Деловая Россия».
- Хотелось бы расска-

зать вам о том, какая ра-

бота проводится сейчас

Президентом, правитель-

ством страны и Государ-

ственной Думой по вопро-

сам, которые непосред-

ственным образом каса-

ются интересов малого и

среднего бизнеса, обсу-

дить насущные проблемы

в этой сфере, услышать от

вас, какими вам видятся

пути их решения, - так

обозначил Георгий Шев-

цов цель встречи.

По его мнению, в по-

следнее время в стране на-

метился реальный сдвиг

по созданию «дружествен-

ных» отношений для раз-

вития малого и среднего

предпринимательства.

Это касается и принятых,

и готовящихся к приня-

тию Государственной Ду-

мой ряда законов, кото-

рые позволят этому сек-

тору экономики динамич-

но расти, и тех усилий,

которые предпринимает в

этом направлении россий-

ское правительство.

В частности, как отме-

тил Георгий Шевцов, речь

идет о сокращении отчет-

ности, снятии ограниче-

ний на использование на-

емного труда, введении

уведомительного характе-

ра о начале предпринима-

тельской деятельности и

других позитивных изме-

нениях, благодаря кото-

рым существенно улуч-

шится правовое поле для

осуществления предпри-

нимательской деятельно-

сти.

Особое внимание депу-

тат уделил вопросам, свя-

занным с противодействи-

ем коррупции во всех сфе-

рах и, в частности, сфере

предпринимательства.

Отметив, что в конце

июля нынешнего года

Президентом был подпи-

сан национальный план

противодействия корруп-

ции, Георгий Шевцов рас-

сказал о том, какие зако-

ны планирует принять в

связи с этим Государ-

ственная Дума.

В частности, наконец-

то получит «законную»

формулировку само поня-

тие «коррупция», чего до

сих пор, как известно, не

было. По мнению Георгия

Шевцова, нужно создать

такую систему работы,

при которой коррупция

стала бы практически не-

возможна:

- В каждом конкретном

случае, при решении лю-

бого вопроса должна ра-

ботать система, а не люди,

и именно она, а не некий

Иванов, Петров, Сидоров,

должна определять, ка-

ким образом должен быть

решен этот вопрос.

Он также сообщил о

том, что законодательно

восстановлена такая мера

наказания, как конфиска-

ция имущества, что мо-

жет стать действенным

инструментом в борьбе с

коррупцией. Ужесточатся

и требования к претенден-

там на государственные и

муниципальные долж-

ности.

- Противодействие кор-

рупции - это не времен-

ная кампания, а долговре-

менная целенаправленная

государственная страте-

гия, с этим злом надо бо-

роться самым решитель-

ным образом, - отметил

Георгий Шевцов.

В ответном слове руко-

водитель Клуба деловых

людей Вологды Владимир

Старцев подчеркнул, что

бизнес-сообщество област-

ного центра готово все-

мерно участвовать в рабо-

те по созданию в городе и

области по-настоящему

благоприятных условий

по развитию предприни-

мательства.

По мнению участников

встречи, требуют решения

такие проблемы, как по-

стоянный рост цен на

энергоносители, который

в значительной степени

определяет инфляцион-

ные процессы, «короткие»

банковские кредиты. Еще

одна очень актуальная

тема - зачастую предпри-

нимателям очень сложно

приобрести на условиях

аукциона в собственность

арендуемые ими муници-

пальные помещения:

«В свое время я взял в

аренду у города полураз-

валившееся здание, пост-

роенное в начале прошло-

го века. За несколько лет

почти полностью перестро-

ил и отремонтировал его,

но приобрести в собствен-

ность по тем ценам, кото-

рые предлагаются на аук-

ционе, мне, как и боль-

шинству малых и средних

предпринимателей, не по

средствам, следовательно,

оно будет продано «на сто-

рону», а я остаюсь ни с

чем», - привел пример

один из участников встре-

чи.

Также было отмечено,

что пока еще оставляет

желать лучшего исполне-

ние судебных решений.

Было высказано предло-

жение о создании в город-

ской администрации и

Правительстве области

соответствующих струк-

тур по поддержке малого

и среднего предпринима-

тельства.

Георгий Шевцов согла-

сился, что все эти вопро-

сы требуют решения на

том или ином уровне, и

предложил сформировать

предложения и передать

их через Клуб деловых

людей.

- Задача закона - со-

здать преференции для

малого и среднего бизне-

са, именно из этого мы

будем исходить как на

областном, так и на феде-

ральном законодательном

уровнях, - заверил он.
Светлана ДАМИРОВА.

АКТУАЛЬНО

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ
ПОДЕЛИЛИСЬ ПРОБЛЕМАМИ

Посевной агрегат Кормоуборочный комплекс

Комбайн КЗС-7

Зерноуборочный комплекс КЗР-10

«Полесье-1218»

Самоходный кормоуборочный комбайн
«Полесье-600»

Председатель СПК «Хохлево», В.П.КРУГЛОВ, главный агроном
хозяйства Г.И.СТРОГАЛЕВА, региональный представитель
ПО «ГОМСЕЛЬМАШ» И.Н.КОВАРДА, механизатор Ю.В.ТЕРЕБОВ.
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- Это случилось в 1942
году, - рассказывет Павел
Александрович. - Я тогда
еще совсем мальчишкой
был, но помню все четко.
Когда мне исполнилось
четырнадцать лет, нача-
лась Великая Отечествен-
ная война, многих с де-
ревни забрали на фронт,
а я остался помогать в
тылу. Приблизительно
через год враг приблизил-
ся и к нашим местам.
Фронт проходил в ста ки-
лометрах от Лукинской.
А что такое для самоле-
тов сто километров?! Вот
и летали по ночам над
нами вражеские бомбар-
дировщики, обстреливая
бензовозы, пробирающие-
ся по военной дороге.
Машины крались по но-
чам, поэтому без фар было
никак, а разглядеть с воз-
духа ночью искусствен-
ный свет на земле - пара
пустяков...

Надо сказать, что озе-
ро Черное, до которого от
деревни Лукинской ру-
кой подать, в 1942 году
охраняли русские воен-
ные. Из озера сделали
что-то вроде учебной
базы. Летчики из Пиль-
нецкого (недалеко от по-
селка Сазоново, что в
двенадцати километрах
от Чагоды) и Богослов-
ского аэродромов (Пес-
товский район, Новго-
родская область) трени-
ровались здесь в бомбо-
метании.

- Сбрасывали в воду с
самолетов мешки с пес-
ком, - продолжает Феду-
линский. - Надо же было

где-то опыта набираться.
На фронте неподготов-
ленному делать нечего. Я
часто подсматривал за
учениями. Мне, пятнад-
цатилетнему парню, все
было интересно. Но од-
нажды случилось то,
чего никто не мог пред-
положить. То ли молодой
курсант не справился с
управлением, то ли само-
лет был неисправный, но
один из штурмовиков
упал в озеро. Что тут на-
чалось! По рации сооб-
щили на Богословский
аэродром, оттуда приеха-
ло начальство, осмотре-
ло озеро и сразу же свер-

нуло все учения в наших
местах. Уж не знаю, как
они там у себя этот слу-
чай замяли, только боль-
ше у нас в деревне ник-
то про разбившегося лет-
чика ничего не слышал.
Так мы и не узнали, кто
он и откуда. А война тем
временем продолжалась,
и некогда нам было ра-
зыскивать родных летчи-
ка. Думаю даже, что его
семье сообщили, что сын
погиб при выполнении
боевого задания. Сколь-
ко таких извещений
люди получали! Милли-
оны...

Однако война должна

была когда-нибудь закон-
читься, а самолет -
«всплыть». «Всплыл» он
как раз после 1945 года,
когда оставшиеся в жи-
вых мужчины начали по-
степенно возвращаться в
родные места. Среди при-
шедших был и житель де-
ревни Олисово Василий
Федорович Брусничкин,
до и после войны заядлый
рыбак.

- Именно Брусничкин
обнаружил затонувший
самолет, - рассказывает
Федулинский. - Он по-
плыл на лодке по озеру и
сквозь прозрачную воду
увидел шасси. Работая в

колхозе на тракторе,
Брусничкин пригнал тех-
нику к Черному и попы-
тался вытащить самолет
с погибшим летчиком.
Только Василий не рас-
считал силы, от самоле-
та оторвался хвост. Сно-
ва не удалось ничего про-
яснить, и тайна по-преж-
нему осталась тайной.

Так и лежит штурмо-
вик на дне, и мы до сих
пор ничего не знаем о по-
гибшем. Людей, которые
помнят эту историю, по-
чти уже не осталось в
живых. А единственный
человек, знающий от отца
точное место, где затонул
самолет, - это сын того
рыбака Брусничкина Вла-
димир. Узнал, что недав-

но приезжали водолазы
из Череповца, они пыта-
лись найти самолет само-
стоятельно. Не нашли,
потому что дно проверя-
ли не там...

Видел по телевизору
много передач, где рас-
сказывали, как поиско-
вые отряды находят ос-
танки пропавших рус-
ских воинов, и их прах
наконец обретает покой.
А летчик-курсант так и
лежит 66 лет на дне Чер-
ного озера. И для его род-
ных то, что произошло с
ним близ деревни Лукин-
ской, к сожалению, по-
прежнему покрыто заве-
сой тайны.

Евгения БИРЮЗОВА.
Чагодощенский район.

ПАМЯТЬ

ТАЙНА ЧЕРНОГО ОЗЕРА
Есть такое озеро в Чагодощенском районе. Оно находится на территории Лукинского сельского

поселения. С берега Черное кажется бескрайним, и мало кто знает, какая тайна вот уже 66 лет

погребена на его дне.

Мы до недавнего времени тоже не подозревали, да и вряд ли бы услышали об этом, если бы не один

активный пенсионер из деревни Лукинской - Павел Александрович Федулинский.

Именно он заговорил о тайне Черного озера.

Это озеро Черное. Мало кто знает, что вот уже 66 лет на его дне покоится самолет времен Великой
Отечественной войны.

Павел ФЕДУЛИНСКИЙ: «Так мы до сих пор ничего и не знаем
о погибшем летчике».
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«Это фантастический

момент. Мы можем те-

перь ожидать наступле-

ния новой эры в понима-

нии происхождения и

эволюции Вселенной», -

заявил руководитель про-

екта Лин Эванс, слова ко-

торого цитируются в со-

общении ЦЕРНа.

Директор ЦЕРНа Ро-

бер Аймар назвал БАК

«машиной открытий».

«Его исследовательская

программа имеет потен-

циал, способный в корне

изменить наши представ-

ления о мироздании, про-

должая традицию челове-

ческой любознательнос-

ти, которая так же ста-

ра, как и человечество»,

- заявил он.

Кольцо коллайдера,

расположенное на грани-

це Швейцарии и Фран-

ции, состоит из восьми

секторов. В конце авгус-

та физики проверили си-

стему инжекции («впрыс-

ка» протонов в кольцо) и

пропустили его по одно-

му из секторов. В среду

ученые поочередно прове-

ряли каждый сектор

кольца: насколько хоро-

шо мощные магниты фо-

кусируют и удерживают

пучок, как работают де-

текторы, криогенные и

другие системы.

Тест на минимальной

мощности, значительно

меньшей «штатной»

мощности в семь тера-

электронвольт и без стол-

кновений протонов, про-

водился для окончатель-

ной проверки работоспо-

собности систем коллай-

дера. Официальное от-

крытие БАКа состоится

21 октября.

В настоящее время спе-

циалисты изучают и ана-

лизируют полученные

данные.

Большой адронный

коллайдер (от англий-

ского сollide - «сталки-

вать»), созданный Евро-

пейской организацией

ядерных исследований

при участии нескольких

тысяч ученых из 85

стран, будет разгонять

протоны - частицы, из

которых состоят ядра

атомов, принадлежащие

к классу адронов, до

энергии семь тераэлект-

ронвольт - в семь раз

больше, чем самый мощ-

ный существующий кол-

лайдер «Тэватрон», нахо-

дящийся в Брукхейвен-

ской национальной лабо-

ратории США.

Разогнанные практи-

чески до скорости света,

частицы будут сталки-

ваться «лоб в лоб» в че-

тырех точках кольца ус-

корителя с суммарной

энергией 14 тераэлект-

ронвольт. Установленные

в «местах встречи» детек-

торы будут фиксировать

результаты столкновений

- частицы и излучение,

изучая которые, физики

смогут познать тайны ма-

терии.

Идея создания коллай-

дера впервые возникла

еще в 1984 году, а строи-

тельство началось в 2001

году. Кольцо БАКа нахо-

дится в 27-километровом

подземном тоннеле друго-

го ускорителя - завер-

шившего работу элект-

рон-позитронного кол-

лайдера LEP. Тоннель

проложен на глубине око-

ло 100 метров на грани-

це Швейцарии и Фран-

ции.

Внутри тоннеля БАКа

находятся два канала для

пучков протонов, окру-

женные магнитами (все-

го их 9,6 тысячи), кото-

рые фокусируют и пово-

рачивают пучок, удержи-

вая его в центре. Для

того, чтобы удержать ра-

зогнанные до высоких

скоростей протоны, необ-

ходимо очень мощное

магнитное поле - тем

мощнее, чем «круче»

нужно повернуть части-

цы. Именно это приводит

к необходимости строить

гигантские кольца.

После того, как кол-

лайдер будет проверен и

начнет штатную работу,

в четырех точках его

кольца пучки протонов

будут сталкиваться, по-

рождая множество час-

тиц и излучение, кото-

рое будет фиксировать-

ся с помощью детекто-

ров.

Детектор ATLAS явля-

ется самым большим в

истории такого рода уст-

ройством. Именно он в

паре с CMS поможет уче-

ным обнаружить следы

бозона Хиггса - частицы,

которая в рамках суще-

ствующих теорий объяс-

няет наличие массы у

элементарных частиц.

Поиск этой частицы счи-

тается одной из главный

задач всего проекта.

Как пояснил в интер-

вью РИА «Новости» ко-

ординатор участия рос-

сийских ученых в проек-

те БАКа Виктор Саврин,

после появления в про-

цессе столкновения про-

тонов бозон Хиггса будет

распадаться на другие ча-

стицы, в частности, он

может распадаться на два

гамма-кванта, сказал фи-

зик.

Детектор ALICE пред-

назначен для фиксации

результатов другого экс-

перимента - столкнове-

ний ядер атомов свинца,

разогнанных на коллай-

дере. Эти столкновения,

как рассчитывают уче-

ные, помогут им узнать

больше о так называемой

кварк-глюонной плазме -

состоянии вещества в

первые мгновения после

Большого взрыва.

В связи с будущим на-

чалом работы ускорителя

звучит множество катас-

трофических предсказа-

ний. В частности, гово-

рится о том, что в кол-

лайдере якобы образует-

ся черная дыра, которая

поглотит Землю, появят-

ся капли «странного ве-

щества», и даже возник-

нут «кротовые норы» в

другие измерения.

В конце августа Евро-

пейский суд по правам

человека в Страсбурге от-

клонил жалобу группы

ученых и частных лиц,

которые требовали зап-

ретить запуск БАКа.

Истцы, самым извест-

ным из которых являет-

ся немецкий ученый,

специалист по теории

хаоса Отто Росслер, ут-

верждали, что экспери-

менты могут привести к

возникновению черных

дыр и привести к «кон-

цу света».

Однако ученые заверя-

ют, что эксперимент бе-

зопасен. Проводились ис-

следования, которые по-

казали, что частицы кос-

мических лучей имеют

энергии, значительно

превосходящие энергию

коллайдера, - природа по-

стоянно «ставит» экспе-

рименты, подобные экс-

периментам на LHC, но

это не привело к катаст-

рофе.

Черные дыры, кото-

рые, согласно некоторым

теориям, якобы могут по-

явиться при работе кол-

лайдера, согласно тем же

теориям, будут иметь

время жизни столь ма-

лое, что просто не успе-

ют начать поглощать ма-

терию, заверяют специа-

листы.
РИА «Новости».

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

Произведен запуск
«машины открытий»

Запуск Большого адронного коллайдера (БАК) прошел успешно - пучок

протонов впервые был проведен по всему 27-километровому кольцу

ускорителя, что открывает дорогу для начала экспериментов на этой самой

большой в мире исследовательской установке, сообщили 10 сентября ученые

журналистам в пресс-центре Европейской организации ядерных

исследований (ЦЕРНа).

ВОЛОГОДСКИЕ ПРОСЕЛКИ

НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ
В пору нашего детства ни один сельский двор был не-

мыслим без многочисленного поголовья овец. Эти пугли-
вые легконогие существа, которым хозяева зачастую даже
имени не дают, кормили, одевали и согревали в самые
трудные годы. Теперь на дворе иные времена, и редко на
чьем подворье встретишь овец.

Хозяйство Алексея Брониславовича и Елены Николаевны
Смирновых из села Ивачино Кубенского сельского поселения
Харовского района - приятное исключение. Личное подсобное
хозяйство они ведут почти что четверть века - в будущем году суп-
руги сыграют серебряную свадьбу. А овцеводством занимаются
всю сознательную жизнь - с детских лет, с родительской семьи.

Раньше молодежь на селе оставалась охотно, для нее созда-
вались все необходимые условия. Супругам Смирновым колхоз
сразу после свадьбы поставил свой дом, рядом с родительским
домом Елены. Алексей работал в колхозе механизатором, Елена
- художественным руководителем сельского Дома культуры. Ра-
бота от утра до вечера, дома - «вторая смена».

Вырастили они двоих детей - сына и дочь. Сын Александр, от-
служив в армии, вернулся в родной район. Работает водителем
«КамАЗа» в мехколонне № 26 в Пундуге, но постоянно приезжает
домой помочь родителям по хозяйству. А дочь Ольга - студентка
естественно-географического факультета Вологодского государ-
ственного педагогического университета, будущий биолог-эко-
лог. Эта специальность близка к земле, ведь знания легко при-
менить на практике, у себя дома.

В годы перестройки колхоз «Путь Ленина», где находится и
село Ивачино, развалили, каждый стал выживать, как мог. Суп-
руги Смирновы теперь работают истопниками и техническими ра-
ботниками в администрации Кубенского сельского поселения и
местном сельском клубе.

Поначалу многие сельчане обзавелись своими хозяйствами,
завели скот, но не всем это оказалось по силам. Сейчас уже не
встретишь большого сельского стада, да и мелкий скот прихо-
дится держать в загонах возле дома. В своем подсобном хозяй-
стве Смирновы держат 25-30 голов овец, в зависимости от при-
плода. Кроме них есть еще козы - Биля, Яна и Яшка, которые до-
бавляют к хозяйскому столу около трех литров молока в день.

В тот день, когда я побывала в хозяйстве Смирновых, семья
спешила на сенокос, что в нескольких километрах от дома, - вы-
дался редкий погожий денек. Сено скатывали в рулоны, для это-
го в хозяйстве имеется своя техника.

На зиму Смирновым требуется тридцать рулонов сена весом
около трехсот килограммов каждый - а это почти девять тонн. Их
привозят к дому, разбивают и складывают на сеновал. Кроме
сена, нужны еще и комбикорм, и корнеплоды.

- Выгодно ли держать овец? - спрашиваю хозяйку.
- Огромной выгоды, конечно, нет. Но при наших зарплатах это

неплохое подспорье.
- А куда реализуете мясо, шерсть?
- За мясом приезжает постоянный покупатель из Харовска уже

в течение многих лет. Шерсть увозят двоюродные сестры, они
большие рукодельницы: и спрядут, и свяжут. Для улучшения по-
головья обмениваемся племенным скотом с личным подсобным
хозяйством Юлии и Александра Кругловых из деревни Яскино,
о которых уже рассказывал «Красный Север».

Татьяна СМИРНОВА,
собственный корреспондент,

Харовск.

ОБРАЗОВАНИЕ

В ПЕРВЫЙ РАЗ

В ТАМОЖЕННЫЙ КЛАСС
28-я вологодская школа приступила к подготовке юных

таможенников. За парты таможенного 10 «а» в начале ны-

нешнего учебного года сели 33 ученика.

Основу специального класса составили учащиеся этой школы

- ребята, прошедшие предпрофильный курс. С шефами-таможен-

никами они встречались ежемесячно, посещали музей таможни,

участвовали в торжественных мероприятиях. Теперь сотрудни-

чество таможни и учебного заведения облечено в договор (он был

подписан в июне 2008 года), и на основе программы для поступ-

ления в Российскую таможенную академию разработан специ-

альный учебный курс. В частности, для учеников таможенного

класса в 3 раза увеличили количество учебных часов по геогра-

фии, экономике и обществознанию (204 часа обучения по каж-

дому предмету). Усилено изучение математики, права. Предмет

«Таможенное дело» будет стоять в расписании 10-го «а» ежене-

дельно.

В том, что ребята с такой программой справятся, преподава-

тели не сомневаются. Среди учеников - призеры всевозможных

конкурсов и олимпиад: от городских - по праву, до всероссий-

ских - по граждановедческим дисциплинам. «Именно в таких кад-

рах и заинтересована таможня», - отметил на торжественной ли-

нейке 1 сентября первый заместитель начальника Вологодской

таможни Алексей Сухопаров.

Напомним, согласно заключенному между школой и тамож-

ней соглашению по итогам обучения трое лучших выпускни-

ков класса получат целевые направления для поступления в

Санкт-Петербургский филиал Российской таможенной акаде-

мии.

Пресс-секретарь Вологодской таможни

Ирина САМОЛОВСКАЯ.

ЗДОРОВЬЕ

ПРОШЛИ КУРС ЛЕЧЕНИЯ

В «ТОПОЛЬКЕ»
270 юных жителей Вологодчины прошли в летние меся-

цы курс лечения в областном детском санатории «Тополек»
в Череповце.

Здесь укрепляют свое здоровье дети с заболеваниями нервной
системы, детским церебральным параличом, после травм голов-
ного мозга, с синдромом дефицита внимания и гипервозбуди-
мостью. Наряду с традиционными методами лечения использу-
ются лазеротерапия, цвето- и музыкотерапия, сонтерапия, педа-
гогическая коррекция. Осенью к ним добавятся сенсорная све-
томузыкальная комната и педагогический кабинет для занятий по
методике Марии Монтероси. Для лечения детей с поражением
позвоночника и суставов приобретены специальные кровати с вы-
тяжками и вибромассажером.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru
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